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Инвестиции в российскую fashion-
индустрию растут, а сам рынок оде-
жды в стране остается привлека-
тельным, считает председатель Ев-
ропейского совета по делам моды и 
экспорта текстиля (EFTEC) Райнхард 
Депфер. По оценке EFTEC, россий-
ский рынок одежды, аксессуаров и 
обуви достиг в 2013 году €58 млрд, 
из них €35 млрд пришлось на обо-
рот одежды, выросший в 2013 году 
на 6% по сравнению с 2012 годом. 
Драйверами роста стали расшире-
ние онлайн-продаж и региональ-
ных зонтичных одежных сетей. Про-
гноз, впрочем, не радует: господин 
Депфер ожидает по итогам 2014 года 
не роста, а сокращения розничных 
продаж одежды на 14%, а в 2015 году 
— спада еще на 12%, до €26,5 млрд — 
показателя, близкого к итогам кри-
зисного 2009 года. Стабилизации 
стоит ждать года через три-четыре — 
столько времени обычно восстанав-
ливается индустрия после кризиса.

В последние несколько лет, по 
данным Госкомстата, выпуск гото-
вой одежды в России идет на подъ-
ем, но отечественные производите-
ли не могут конкурировать с китай-
скими фабриками.

Российские бренды все чаще раз-
мещают заказы вне страны. Боль-
шинство торговых марок, такие как 
Incity, Zarina, Вefree, Oodji, полно-
стью перенесли производство в ази-
атские страны. Эта проблема акту-
альна не только для нашей страны.

«С начала 2000-х годов в Италии 
закрылись десятки текстильных фа-
брик, тысячи их сотрудников поте-
ряли работу. Главной причиной стало 
нашествие китайских конкурентов, 
которые внедрились в сферу моды и 
своими поставками почти полностью 
заменили итальянских производите-
лей. Оборудование перепродается в 
третьи страны, где рабочая сила сто-
ит дешевле,— в Румынию, Аргентину 
или Перу. А в центре текстильной про-
мышленности Италии городе Прато 
почти все фабрики принадлежат ки-
тайским бизнесменам,— рассказыва-
ет независимый эксперт текстильной 
промышленности из Италии Фран-
ческо Джорджо.— Для моей страны 
это трагедия, а России стоит учесть 
этот урок и постараться найти и защи-
тить свою нишу в рынке, если понадо-
бится — при протекции государства».

Отечественных дизайнерских до-
мов, размещающих заказы внутри 
страны, единицы. К ним можно от-
нести смоленский бренд «Твое», име-
ющий собственные хлопкопрядиль-
ные, трикотажные, чулочно-носоч-
ные мануфактуры в России, и компа-
нию Kira Plastinina, которая ранее за-
казывала пошив коллекций в Китае, 
но в 2012 году приобрела бывшую 
парусно-полотняную фабрику в под-
московном городке Озеры. В ее ре-
конструкцию было вложено 150 млн 
руб., и теперь компания производит 
в Озерах не менее 15% от общего объ-
хема своей продукции, в том числе 
премиальную коллекцию Lublu. «От-
крытие собственной фабрики позво-
лило сократить производственный 
цикл, начать гибче реагировать на 
колебания потребительского спроса 
и как итог заметно увеличило оборо-
ты компании в 2013 году»,— говорит 
создатель бренда Кира Пластинина.

Производители одежды из ре-
гионов тоже ищут возможность за-
нять рыночную нишу. Так, Уфим-
ская трикотажная фабрика, еще с со-
ветских времен специализировав-
шаяся на пошиве недорогой трико-
тажной одежды и школьной формы, 
провела ребрендинг, обучила персо-
нал с привлечением иностранных 
специалистов, осуществив модер-
низацию, зарегистрировала новую 
торговую марку Tricardo и предста-
вила ее в 2013 году на Неделе моды 
Mercedes-Benz в московском Мане-
же. Изюминкой коллекций одежды, 
созданных совместно со Славой Зай-
цевым, стали этнические мотивы — 
неслучайно коллекция прет-а-пор-
те Tricardo получила восторженный 
прием в том же году в Париже во вре-
мя презентации Башкирии в штаб-
квартире ЮНЕСКО. Одновременно 
с европейским рынком фабрика на-
чала осваивать и азиатский, прове-
дя в октябре нынешнего года успеш-
ный показ на Mercedes-Benz China 
Fashion Week в Пекине. По словам 
председателя совета директоров фа-
брики Зухры Исмагиловой, расши-
рение производства сдерживается 
отсутствием отечественного сырья.

В другом регионе России — в Ка-
рачаево-Черкесии, где с давних пор 
занимаются разведением овец и 
производится 30% шерстяных из-
делий в стране, сырьевую пробле-
му решают с 2010 года. В Черкесске 
компания «Квест-А» строит фабри-

ку по переработке шерсти, произ-
водству пряжи и трикотажных изде-
лий. Первая ее очередь уже введена 
в строй и позволяет перерабатывать 
до 3,6 тыс. тонн шерсти в год. Вторая 
очередь — прядильная фабрика, рас-
считанная на выпуск 2,5–3 тонн пря-
жи в год,— завершается в 2014 го-
ду, а с 2015 года, как ожидается, нач-
нется строительство третьей очере-
ди — трикотажной фабрики. Общий 
объем инвестиций в проект, реали-
зуемый в рамках федеральной це-
левой программы по развитию Се-
веро-Кавказского региона и откры-
вающий более 500 новых рабочих 
мест, составил более 1,1 млрд руб. 
Значительную часть средств в созда-
ние производства вложил Сбербанк.

По словам учредителя компании 
«Квест-А» Марата Халкечева, фабрика 
станет единственным в России пред-
приятием, выполняющим полный 
цикл производства — от обработки 
стриженой шерсти до выпуска три-
котажа. Уникальность ее и в исполь-
зуемых инновационных технологи-
ях, не имеющих аналогов в Европе: 
фабрика строится прямо на термаль-
ном источнике, его вода использует-
ся для мойки шерсти и обогрева це-
хов. «Импортозамещение — ключ к 
конкурентоспособности России, но 
это процесс непростой. Хотя запад-
ные санкции напрямую нас пока не 
коснулись, но падение курса рубля 

осложнило положение, ведь обору-
дование и запчасти мы закупаем в Ев-
ропе, шерсть на переработку — в Ав-
стралии, Аргентине, пряжу — в Тур-
ции. Вместе с тем мы не можем вслед 
за ростом валюты сразу на 20–30% 
повысить цену на свою продукцию, 
иначе потеряем спрос на нее. Единст-
венный путь — изыскивать резервы 
для удержания цен на прежнем уров-
не»,— говорит господин Халкечев.

В соседней Ингушетии тоже 
идет работа над открытием фабрик 
— швейных. Дом моды Валентина 
Юдашкина уже четыре года активно 
сотрудничает в этом направлении с 
руководством республики. Как сооб-
щил господин Юдашкин, при поддер-
жке Министерства промышленности 
и торговли России, руководства Ин-
гушетии, совместно с Кораблинской 
текстильной мануфактурой дом мо-
ды разрабатывает проекты техниче-

ского переоснащения местных пред-
приятий, внедрения современных 
технологий, готовя для фабрик ква-
лифицированный персонал.

Еще один значительный сектор 
отрасли — нишевые fashion-бренды, 
ориентированные не на массового 
потребителя. Пока, правда, спрос на 
их продукцию невысок, а в преми-
альном сегменте лидируют итальян-
ские и французские поставщики. 
«Причина в высоких ценах на отече-
ственные изделия при качестве, не-
сопоставимом с продукцией извест-
ных западных модных домов, поэто-
му большинство заказов, размещае-
мых у российских дизайнеров, разо-
вые, а покупки — импульсивные»,— 
объясняет специалист по маркетин-
гу Play Fashion Светлана Терешкина. 
Разрушить миф «российское значит 
дорогое» пытается московская ком-
пания Sunday Up Market, занимаю-

щаяся организацией выставок-про-
даж продукции почти 200 отечест-
венных дизайнеров.

Но частная инициатива не может 
сравниться по масштабам с государ-
ственной кампанией. Министерст-
во промышленности и торговли Рос-
сии недавно запустило проект, по-
могающий российским дизайнерам 
принимать участие в неделях моды 
в Милане, Париже, Лондоне и Дюс-
сельдорфе.

У российского fashion-рынка есть 
будущее, и многое будет зависеть не 
только от его поддержки государст-
вом, но и от самих производителей, 
которым предстоит освоить прави-
ла конкурентной борьбы и «не стра-
шиться амбициозных проектов, за 
счет которых движется вперед боль-
шой бизнес»,— констатирует Фран-
ческо Джорджо.

Ляйсан Юмагузина

Имя собственное
Российские модные бренды нуждаются 
не только в хороших дизайнерах, правильной 
маркетинговой стратегии и народном призна-
нии, но и в производственной базе. Сейчас 
большинство отчественных марок шьют свою 
продукцию в азиатских странах. Но увеличе-
ние числа современных фабрик, колебания 
курса рубля и необходимость оперативно ре-
агировать на потребительский спрос могут 
подвигнуть их на размещение заказов  
на внутреннем рынке.
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Вы как в своем регионе 
легкую 
промышленность 
поддерживаете?

Олег Ковалев,  
губернатор Рязанской области:
—  По соглашению с ЗАО «Национальная инве-
стиционно-финансовая корпорация» будет со-
здан межрегиональный текстильный кластер 
на базе прядильно-ткацкой фабрики в г. Ко-
раблино. Объем инвестиций составит около 
5 млрд руб. Реализация проекта позволит от-
крыть более 1 тыс. рабочих мест. В настоящее 
время уже частично закуплено современное 
оборудование, которое позволит выпускать в 
широком ассортименте продукцию высокого 
качества. Речь идет в том числе о тканях и ряде 
других текстильных изделий. Из тканей, произ-
веденных в Рязанской области, одежду и ак-
сессуары будет выпускать Дом моделей из-
вестного российского кутюрье Валентина 
Юдашкина. Безусловно, инвестор получит 
всю необходимую поддержку. Для обеспече-
ния предприятия кадрами предполагается ор-
ганизация переподготовки прежних сотрудни-
ков, а также обучение новых молодых специа-
листов. Сейчас определяются потребности 
предприятия в конкретных специалистах и ве-
дется организация их подготовки. Эта работа 
будет проводиться совместно с Ивановским 
государственным политехническим универси-
тетом в г. Рязани и ОГБОУ СПО «Агротехноло-
гический техникум г. Кораблино». В Кораблин-
ском районе будет увеличено финансирование 
на развитие инфраструктуры: транспортной, 
коммуникационной, социальной. В том числе 
планируется построить в 2016 году физкуль-
турно-спортивный комплекс. Кроме того, мы 
с учетом перспектив развития кластера прора-
батываем вопросы улучшения транспортной 

логистики муниципального образования, 
в частности ведем переговоры с РЖД о вос-
становлении ранее действующего железнодо-
рожного подъезда к зданию фабрики. Реали-
зация этого проекта имеет очень большое зна-
чение, поскольку он предполагает импортоза-
мещение и восстановление легкой промыш-
ленности не только в Рязанской области, 
но и в целом в Российской Федерации.

Владимир Груздев,  
губернатор Тульской области:
— Знаете, хоть о тульском текстиле упомина-
ют значительно реже, чем, скажем, о туль-
ском оружии, отрасль у нас хорошо развита 
еще с советских времен и традиционно рабо-
тает на госзаказ. Сегодня в ней занято свыше 
5 тыс. человек. Безусловно, текстильной про-
мышленности нужна модернизация. С этого 
года мы включили ее в региональную прог-
рамму субсидирования для технического пе-
реоснащения. Сегодня в Тульскую область 
пришли такие солидные инвесторы, как «Ав-
гол Рос», «БТК групп». Их вложения составят 
почти 2 млрд руб., будут расширены и перео-
борудованы производства нетканого полотна, 
военного обмундирования.

Василий Голубев,  
губернатор Ростовской области:
— Рецепт развития на самом деле прост: 
поддержка инвестпроектов, стимулирование 
модернизации и технического перевооруже-
ния. За четыре последних года в обновление 
донских текстильных предприятий вложено 
более 6 млрд руб. Часть затраченных средств 
возвращается инвестору в виде системы мер 
поддержки — налоговых льгот и субсидий, 
которые предусмотрены региональным зако-
нодательством. Весомую помощь оказывает 
и федеральный бюджет. Результат налицо. 
В Ростовской области растут объемы произ-
водства — за девять месяцев этого года на 
27,3%; растет и доля легкой промышленно-
сти в ВРП. Уже в ноябре она увеличится еще 
— за счет ввода новых импортозамещающих 
производств. Мы заключили на форуме в Со-
чи меморандум, согласно которому инвестор 
вложит в это более 2 млрд руб., а после вво-

да новых мощностей будет вправе обратить-
ся за региональной поддержкой.

Павел Коньков,  
губернатор Ивановской области:
— Для Ивановской области текстильная про-
мышленность остается одной из бюджетоо-
бразующих, регион по-прежнему выпускает 
70% хлопчатобумажных тканей в России и по 
прогнозам на ближайшие пять-семь лет со-
хранит это лидерство.

В этих условиях особенно важны те меры 
поддержки отрасли, которые принимаются на 
федеральном и региональном уровнях. В об-
ласти принят закон о господдержке инвестици-
онной деятельности, осуществляемой в форме 
капитальных вложений, на территории обла-
сти. Он позволяет субъектам предпринима-
тельства, реализующим инвестпроекты, пре-
доставлять следующие формы господдержки: 
возмещение (субсидирование) за счет средств 
областного бюджета части затрат на уплату 
процентов по кредитам, привлекаемым на ин-
вестиционные цели в российских кредитных 
организациях, предоставление налоговых 
льгот, предоставление госгарантий Иванов-
ской области, предоставление объектов зало-
гового фонда Ивановской области для обеспе-
чения обязательств субъекта инвестиционной 
деятельности, реализующего инвестиционный 
проект и привлекающего заемные средства в 
кредитной организации для его реализации.

Большие усилия предпринимаются 
по продвижению имиджевой составляющей 
ивановского текстиля. Так, ведущие текстиль-
ные предприятия регулярно размещают свою 
экспозицию на выставочных стендах области 
на всероссийских и зарубежных выставках и 
ярмарках, в Иванове и Плесе при поддержке 
областного правительства каждый год прохо-
дят международные модные фестивали «Плес 
на Волге. Льняная палитра» и «Текстильный 
салон». В этом году уже в девятый раз прошел 
промышленно-экономический форум «Золо-
тое кольцо», который в свое время начинался 
как текстильный, а теперь стал хорошей дис-
куссионной площадкой для обмена мнениями 
по самому широкому спектру проблем, стоя-
щих перед российской экономикой.

Новые российские одежные марки 
были представлены в Пекине  
на неделе моды, в рамках проекта 
#OpenRussianFashion


